

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

Número suelto...
Id. atrasado...

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Desde Roma

Un nuevo triunfo de la Arqueología cristiana

Entre las excavaciones practicadas recientemente en Nápoles para el ensanche de esta populosa ciudad, acaba de descubrirse la antiquísima iglesia de San Pedro ad aram, así denominada por contener el mayor y más antiguo documento del Cristianismo en Nápoles.

Una comisión de arqueólogos encargada de estudiar los restos de aquel memorando templo ha venido a dictaminar que en aquel sitio nació en Nápoles la fé del Nazareno, cuando San Pedro vuelto de Antioquia detuvo allí y bautizó a San Aspreno y a Santa Cándida consagrando al primer obispo de los napolitanos. La silla episcopal del primitivo prelado y el altar sobre el cual el Apóstol celebró el sacrificio de la Misa han sido hallados aun intactos, con una inscripción latina que recuerda que en aquel mismo altar celebraron los divinos oficios los Papas S. Silvestre, Clemente IV y en la última mitad del siglo pasado, Pío IX, cuando perteneciendo aun Nápoles a los Estados Pontificios la visitó solemnemente enriqueciéndola con muchos privilegios.

El tabernáculo que encierra el altar milenario está adornado de mármol y sostenido por columnas. En el frontispicio véase cincelada la imagen del Príncipe de los Apóstoles, sobre una barca en actitud de tender las redes al mar, y a los lados al mismo Santo que bautiza a San Aspreno y le consagra Obispo, y otra figura de San Pedro en el acto de elevar la Sagrada Hostia, asistido de los hermanos Aspreno y Cándida. En el fondo campea la ciudad, mirada desde el golfo, y en lontananza la colina de San Elmo, coronada por la torre de Belforte. Este bien conservado fresco es muy notable porque representa fielmente la antigua fotografía de Nápoles.

Hasta los tiempos del Papa Clemente VIII, la mencionada iglesia gozó el privilegio, único en el Orbe cristiano, de abrir el jubileo del año santo en la vigilia de Navidad, un año después de haberse celebrado en Roma y con idénticas ceremonias; y la puerta que en tal ocasión debía abrirse era la que hoy se ha descubierto tapiada, y sobre la cual aparece una pintura borrosa con dos obispos en el acto de abrir la con sendos martillos. El templo y aun toda la iglesia que lo circunda fué en los primeros siglos título Cardenalicio, más con el andar de los tiempos tal privilegio vino a cesar por el descuido en que se tuvo la reparación del templo.

Alfonso de Aragón suplicó más tarde al Papa Nicolás V. concediera la iglesia, restaurada a sus expensas, á los canónigos regulares venidos á Nápoles cuando Genserico en sus excursiones bárbara al Africa conquistó la ciudad de Hipona, haciendo huir al obispo Gelasio y á otros canónigos del Instituto religioso fundado allí por S. Agustín. Orden que después fué llamada á lateranense cuando fijó su residencia en San Juan de Letrán, apenas Gelasio fué elegido Romano Pontífice.

Los otros canónigos que se quedaron en Nápoles se asilaron en San Juan Mayor, en S. Pedro ad aram, y finalmente en Piedigrotta, donde todavía residen, y de los cuales hay algunos españoles y un mallorquín. En 1799 los lateranenses fueron expulsados de San Pedro, y á la reorganización de las ordenes Religiosas, la iglesia fué concedida á los frailes reformados de S. Francisco que aun la ocupan.

Ya en el año 1800 los lateranenses reconstruyeron todo el templo edificado de trás del templo de S. Pedro, en estilo corintio con ocho capillas en la nave central, dos en el crucero y una junto al altar mayor. Es notable un gran retablo, otro de un ermitaño de S. Agustín, natural de Lucmayor, Juan Garau, en el que se venera á la Virgen de las Gracias, que mucho tiempo antes del 1800 fué trasladado al Museo Nacional, para librarla de la codicia de algunos anticuarios judíos. No faltan tampoco monumentos sepulcrales de gran valor, erigidos á la memoria de príncipes é infantes de Castilla, durante la dominación de España en las dos Sicilias.

Más la importancia arqueológica del precioso hallazgo que describimos, no se detiene solamente en el altar de San Pedro. Desde una capilla que está cerca de la tribuna se baja á un subterráneo que era la casa, el Oratorio y que fué también el sepulcro de Santa Cándida, hermana del primer Obispo de Nápoles. En la reedificación de la iglesia, el Santuario mudó algo de forma, y en el año 1692, encontráronse algunos mármoles é inscripciones artísticas, que destrozadas en mal hora, hicie-

ronse servir para otros usos profanos. De todo esto se recoge que para la conservación de los monumentos más notables, en todos los siglos de jase lamentar la peor incuria. Sino que podría oponerse que en los siglos pasado los provinciales de los Conventos y los Rectores de las Iglesias obraban arbitrariamente y por su propia cuenta, no dando á nadie razon de su conducta, porque, aun adornando con obras maravillosas de arte, y segun el gusto de la época, iglesias y monasterios, desahucaban y muchas veces destruían también obras maravillosas y antiquísimas de un valor incontestable.

Más en nuestros tiempos, esos regidores han de rendir cuenta á las Comisiones de Monumentos, al Ministerio de Instrucción pública y á otras cien juntas municipales y provinciales, de modo que su responsabilidad disminuye de muchos grados y recae sobre las espaldas de aquellos señores que tienen mas inmediata y mayor contacto con los monumentos de la ciudad. Y entonces esta bendita Comisión municipal que hace cuanto sabe para desentenderse de lo que debería ser ocupación principal de su existencia, da lugar á que todas las mas bellas y preciosas obras napolitanas estén echadas al olvido, desmoronándose sin que nadie levante la voz ó concurra con sus escritos y su palabra á infundir la alarma.

La cuna del Cristianismo en Nápoles está comprobado ser aquel pequeño altar recientemente descubierto entre el atrio y la puerta de madera tallada del monasterio de San Pedro. Y bien: ¿quién lo sabe? La Comisión técnica que acaba de dictaminar después de haberlo sacado de entre los escombros, y los frailes que actualmente tienen á su custodia aquel templo. La tradición en el pueblo napolitano va paulatinamente perdiéndose, porque la iglesia y el monasterio con las restauraciones hechas en el transcurso de los siglos han cambiado de forma tanto, especialmente en estos últimos tiempos, que no ofrecen ya señales al que los mira de que aquello sea un templo, y porque una hermosa y clara lápida al exterior, sobre las excavaciones practicadas no dice á los napolitanos que en aquel mismo sitio comenzó su nueva vida de redención. Y pensar que la Comisión municipal de monumentos está toda compuesta de católicos y eclesiásticos? Con que así las cosas: ¿será menester esperar á que venga á decir esto algún estudioso tedesco, ó que la propuesta parte de un arqueólogo ateo? Es de creer que el Arzobispo de Nápoles, Cardenal Prisco, secundado por el Papa, tome cartas en el asunto y recabe del Gobierno la cesión del mencionado altar para conservarlo como precioso relicario en la Catedral.

L. MONTERO.

POESIA MALLORQUINA

Una pagesa ideal

A NA LLUISSETA N. N.

Ta dolxa ullada exhala tal encant de joventut nodrida d'innocència que'l cor jolli embumta ta presència d'un suau perfum de llàgrimes d'infant.

Les flors de neu de ton airós volant formant un pom de virginal essència d'un còs gentil la plabent reminiscència par que, nfanoses, vagen pregonant.

Del cim nevat la resplandor llunyana mostra ta faç obé's vesteix de grana si s'esplaija ton cor, o está encongint.

Llurs colors qu'ab dalé l'ánima anyora per formar d'illusons la nova aurora dins l'espai hon't va, avuy, mon esperit.

A. GARCIA ROVER.

Jané, 1910.

La Thalassoterapia

Teniamos verdadero interés en publicar íntegro el discurso leído por nuestro distinguido amigo el Dr. Jaume y Matas en el acto de apertura del curso en la Real Academia de Medicina, dada la importancia del tema y la competencia del conferenciante. La circunstancia de reservarse la Academia la publicación de los trabajos de dicha índole nos impide realizar nuestro deseo, pero podemos publicar las siguientes líneas que contienen algunos interesantes aspectos de dicha conferencia por manifestaciones que á un redactor nuestro ha hecho el Sr. Jaume y Matas.

La Thalassoterapia se ocupa del mar como agente físico terapéutico en relación á sus grandes factores que en perfecta convivencia originan el triple efecto, hidroterápico por lo que atañe á las condiciones físicas del agua; hidromineral por sus cualidades químicas; y climatoterápico por lo inherente á su atmósfera peculiar. No voy á descubrir mediterráneos ni entonar nueva oda pindárica al mar; después de Michelet sería una temeridad ridícula.

Sólo quiero recordar que por algo ocupa el líquido elemento las tres cuartas partes del globo terrestre entrecruzándose con orientación al parecer definida y estudiada continentes, océanos y mediterráneos, cuya resultancia es un engranaje recíproco que facilita el grado de saturación salica, la uniformidad térmica que atempera el ambiente y el grado de humedad indispensable para garantizar los fenómenos telúricos sin los cuales sería un mito la vida orgánica vegetal y animal.

Es axiomático que el mar es el origen principal del iodo atmosférico. El aire de la costa en ozono es de una riqueza muy superior; los experimentos de Levy y de Duphil con estudios comparativos en París y Arcachón son concluyentes. El aire puro, aséptico sólo se encuentra en alta mar y en el monte muy elevado. Miquel de Montsouris dice que la atmósfera marítima (costera) es cien veces menos rica en bacterias que la de las habitaciones parisienses.

Por diversas causas se ignora á punto fijo el número de víctimas anuales que ocasiona la tisis pulmonar; las familias y deudos tratan de ocultar la verdad y se falsea el registro civil desde el momento que por complacencia bien intencional, por cierto, muchas inscripciones mortuorias por bronquitis, neumonía aguda y crónica, pleuresía y sobre todo anemia en la realidad son congéneros de la implacable neumofilia.

La mayoría por no decir todos llevamos en nuestro organismo el bacilo de Koch sin ser tuberculosos así como suele andar en la faringe el bacilo de Loeffler sin estallar la difteria. Es que la invasión depende de la resistencia individual ó sea del medio ó terreno que en Patología es de más importancia que el germen ó microbio.

En la antigüedad se consideró la cura marítima como única en el tratamiento de la tisis pulmonar y así lo atestiguan un verso de Eurípides; Hipócrates y los médicos de la antigua Roma aconsejaron los viajes por mar ó la permanencia en sus orillas. Arseio y Plynio atribuyen á estas prácticas numerosas curaciones entre ellas las de Alejandro y Cicerón. Después de la decadencia de los Imperios griego y romano en 1770 Alex. Sanderland, Buchan y Gilchrist revivificaron este método. La auto-observación de Foville es indiscutible; y en su favor se declaran partidarios acerrimos pero sin razonarle el propio Laëchec, Bayle, Andral, Boerharane, Cullen, Rilliet y Barthes, Garnier, Pichard y Pietra Santa así como también un grupo de médicos ingleses distinguidos higienistas Maclacen, Faber, Williams y Lindsay. Pero en plena época moderna Peter se muestra escéptico y un notable médico de la armada francesa Mr. Rochard apoyado en estadísticas, que suelen ser velleidasas, afirma que este padecimiento es frecuente entre los marinos participando de esta opinión Johnson, Copland, Rusch, Cazalas y Fonsagrivas.

Pero Forget, Dujardin-Baumezet, Deschambre, Casini, Lalesque Calot y Pietra Santa apoyándose en las nociones etiológicas corrientes anonadaron las objeciones en contra. Los hechos explicativos son, por otra parte, de una sencillez abrumadora; el marinerio ó obrero del mar immune y floreciente de salud en sus largas travesías en que respira aire puro y ozonado pierde estas ventajas en cuanto se confina por largo tiempo en un puerto como por ejemplo el de Marsella, de agua sucia y ambiente infecto dentro de una embarcación que por grande que sea hay parsimonia aérea en los camarotes y literas, deficiente subsistencia y promiscuidad en los utensilios de manutención lo que constituye un foco permanente de contagio. De modo que ni el aire ni el clima marítimo son responsables de la imputación errónea en cuestión.

El mar por tanto goza de una atmósfera especial incesantemente renovada, de luz intensa y cuya mayor presión barométrica acrecienta las oxidaciones orgánicas sin fatiga ó sea sin multiplicar el ritmo respiratorio como sucede en las grandes altitudes ó estaciones montañosas. Esto no es todo; su enorme riqueza en ozono favorece el metabolismo celular, la nutrición de los tejidos y todas las funciones orgánicas.

Pero cuando el mar está indicado es indispensable ante todo hacer una elección muy juiciosa de la costa, afianzándose en los ya mentados trámites de rúbrica á saber: cualidades del aire, vientos dominantes, vegetación, condiciones de suelo, y otros muchos.

En época no muy lejana tres personas muy conocidas en la sociedad palmesana, con todos los síntomas y antecedentes de una tisis pulmonar, por prescripción de los facultativos mas afamados de entonces, hicieron una larga estancia en la vecina isla de Cabrera y aquellos desahucados regresaron á sus hogares restablecidos por completo y últimamente se han registrado dos nuevas curaciones. En dicha isla segun referencias, no se observa tal enfermedad á no ser importada que tampoco es frecuente segun datos que estimo fidedignos, en el Coll d'en Rebas y en los moradores costeros del caserío llamado Arenal hasta Cap Enderrocat. En cambio ocasiona muchas víctimas en los pueblos del litoral y de la montaña, siendo los mas castigados Alaró, Binisalem, Inca, Selva y Sóller.

¿Por qué no ha seguido el éxodo á Cabrera de nuestros físicos en busca de la salud perdida?

Porque no hemos tenido confianza mayor en las enseñanzas de nuestros antecesores y además ¿por qué ocultarlo? con tantas esperanzas, remedios infalibulares y tantos sueros y tuberculinas infalibles, segun el incesante recla-

mo hemos contemporizado esperando que amanezca el sol de la realidad su mergidos al entretanto entre neumbras falaces. En clínica como en buena lógica dicen mas algunos hechos positivos que muchos centenares de negativos.

El descubrimiento de la panspermia nos indujo, podríamos decir ferocemente á la extinción *in situ* á mano armada del bacilo de Koch. ¡Vana quimera! y de ahí al aire supercalentado, la ingesta de los microbicidas y antisépticos en boga mas activos y demolidores á outrance de la célula orgánica y que sin duda pueden ser de a gúna eficacia en la tuberculosis externa ó quirúrgica, pero en la pulmonar que tiene sus fueros propios, sólo sirven como dijo el poeta para amenazar al león con un mal palo.

¿Es que estos enfermos pueden paliarse ó curar en Cabrera ó en la costa similar ó sur de Mallorca? Para convencernos de ello es indispensable orientarse con el apoyo de aventuras hipótesis vigorizadas por el concurso clínico y experimental al igual de lo que sucede con la discutida inmunidad de los yeseros y caleros y las industrias del cardenillo.

La costa Sur y Este de Cabrera pertenece á la formación cretácica y algunos estratos de mioceno medio. Entre las grietas pesisosas del primer hectómetro de la costa, crecen con precario cesorrollo el *tenarium subspinosum*, el *arum muscivorum*, el *tomillo* y otras humildes plantas sabrosas; en el centro resguardado de la isla y en reducidos cañales se cultivan muy bien toda clase de cereales y leguminosas y el algarrarbo y almendro; hacia suroeste extensos y frondosos rodales de pinos y el resto, monte bajo en que abundan las jarras y lentiscos. En este rincón privilegiado de nuestro archipiélago lejos de sierras altas y nevadas faltan los vientos fríos, helados ó escarchas y el ambiente marino por todos lados da una constancia térmica extraordinaria y se vive allí como en una inmensa nave anclada permanentemente.

Desde la torre d'en Pau hasta cerca con Pastilla en el sur de la bahía, la costa es baja y áspera constituida por depósitos cuaternarios de asperon calizo. A cien metros del agua no permite el aire salado otra vegetación que la mas raquítica compuesta de plantas crasas como hinojo marino, el tomillo, nador mucedo, esparraguera pichuda, artemisa marítima, malcomia arenaria, cardo de arrecire, potentilla reptans y la romaza. Los cereales, las rosáceas, el algarrarbo, el almendro, la higuera, el olivo, el pino y el lentisco no resisten y hay que protegerlos mucho sin interrumpiéndose á más de dos hectómetros. Creo que en Santanyá y Capdepera hay algunas lomas costeras de configuración análoga.

En estos sitios la rosa ántea de los vientos viene representada por un larguísimo trazo el Suroeste con los otros insignificantes incluso el Sur que se destaca algo mas.

Casi todos los días hay fuerte brisa ó viento Suroeste (Lebeix) y el oleaje que levanta al chocar con las rugoridades del citado asperon calizo se pulveriza y levanta polvareda escosa salina que satura el aire no solo de cloruro de sodio y coadyuvantes que imposibilitan toda otra vegetación mas que la rudimentaria apuntada sino que también de todo fijo soluble y en mayor cantidad productos iodados complejos derivados de la vegetación marina como, algas, líquenes y squizofitos tan abundantes en nuestra bahía que en ocasiones su agua resulta un enorme macerato de plantas. Es efecto de una sola variedad *Posidonia Cavilini* llamada abusivamente alga marina, los colonos de la isla recogiendo cada año miles de carretadas para utilizarlas como abono ó enmiendas y no es la cantidad total, pues de vez en cuando el mar la reintegra en sus momentos de impaciencia.

La costa Oeste Norte y Este de la isla comprendida desde el Terreno hasta el cabo San Vicente y desde Formentor hasta cabo salinas ofrece configuración muy distinta. En el Terreno y Pórtopi, Iletas, Cala de Santa Ponsa y Porrassa, puerto de Andraig, Estalenchs, Valldemosa, Miramar, Deyá, puerto de Sóller, Ternelles, bahía de Pollensa, Alcudia, y Artá, cala Manacor y Barca, puerto Colom y hasta cabo Blanes son parajes en la rosa de los vientos de un rayado más uniforme y en sus apacibles lomas, celas y ensenadas que alternan con imponentes acantilados se respira un aire húmedo, puro si se quiere pero no impregnado de sales puesto que allí vegetan admirablemente casi con las raíces en el agua los vegetales de pruba como el almendro, el olivo, a vid, el naranjero y limonero. Conforme pues que en esta bellísima costa inagotable manantial de facultades de pintores y poetas vayan á roponerse al rillano de sus cortadas los neurasfénicos, los esgotados, los físicos en periodo caquéctico como sucede en el infornutido Terreno y Pórtopi á donde como es sabido van á dar las últimas boquadas tantos infelices desahucados pero no esperemos ningún efecto curativo por climatoterapia marina solo factible á mi entender con la presencia abundante del cloruro de sodio y coadyuvantes salinos en el aire, como lo haría segun la teoría mecánica un lamenoso aparato de pulverización. Los últimos experimentos de Casse y Lalesque confirman que en periodo de absoluta calma el aire y el vapor de agua son vírgenes ó exentos de todo cuerpo sólido como yo lo presumí desde Hipócrates y Plynio hasta Mourgué y Le Roy de Mericourt.

Pero no divaguemos. A fuer de médicos é higienistas digamos á todos los contingentes hereditarios del alcohol, de la tuberculosis y de la sífilis, á los

niños depauperados por el aire viciado de las urbes, á los agotados por la civilización desenfadada, trabajadores de blusa ó levita vencidos por la incansante lucha ó las decepciones, á las jóvenes enervadas por el lujo ó immoderados placeres, prematuramente infecundadas, de hombres estrechos digamos á tantos precarios de salud que en nuestra dulce y bella *Roqueña* tan celebrada por viajeros, pintores y poetas encontrarán mejor que en otras partes el medio terapéutico natural é inagotable capaz de fortificarles, defenderles y curarles ya que en su doble litoral la pródiga naturaleza lo ha resumido y confundido todo para esta regeneración; aguas marinas ricas en sales ó en algas lódicas, ondas suaves y acariciadoras en playas risueñas cuya sábana de plata refleja la nube que pasa ó la fosca silueta de las rocas, costarosas en que incesantemente se pulveriza el agua, acantilados imponentes á cuyo pie se abren misteriosas cuevas ó coronados de bosques siempre verdos; brisas marítimas, frescas ó tibias pero cargadas de ozono y vírgenes de toda impureza humana, aire impregnado de azarab ó de resina con el intonso azul del cielo mediterráneo, luz intensa ó velada en la humbría de la vegetación espléndida de sus lomas, noches placidas y amanececeres dorados cuya tenue neblina lirica las bellas tintas del arco iris.

Lecciones y Comentarios

Otro invento de Edison.—Curiosa y notable hazaña de un mono.

En New Jersey se han verificado los ensayos del último invento en que viene ocupándose Edison desde hace mucho tiempo.

Consiste el invento en una batería de acumuladores de gran potencia, que reducirá considerablemente el coste de tracción, resolviendo uno de los mas importantes problemas del tráfico.

La nueva batería de Edison fué instalada en un tranvía, en el que tomaron asiento veinticuatro pasajeros.

La potencia total de la batería es de 50 caballos.

El tranvía corrió largo trecho perfectamente.

Los técnicos opinan que Edison ha resuelto de un modo definitivo el problema de la tracción.

El coste del arrastre con la batería de acumuladores viene á ser de cinco céntimos de franco por milla.

El inventor dice que está seguro de producir una nueva revolución en el tráfico.

La semana próxima se realizará segunda prueba en Nueva York.

Dicen de París, que después de larga permanencia en Madagascar, regresó recientemente á aquella capital Mr. Louis Charmot, fijando su residencia en la casa número 43 de la Rue Sevigné.

Entre las diferentes cosas que trajo aquel caballero de la isla africana citada, figuran unos curiosos y ricos tapices y un mono de gran tamaño, que es su amigo predilecto, y que se llama «Ernest».

Mientras estaba en la tarde del viernes último Mr. Charmot ausente de su casa, penetró en ella, valiéndose de una ganzá, un ladrón que, después de haberse apoderado de varios objetos de valor, estaba haciendo un lío, cuando el mono que se «había ocultado en un rincón del comedor empezó de repente á apedrear al ladrón, haciendo magníficos blancos, con fuentes, platos, tazas, copas y todos los objetos portátiles que tenía á mano.

Detúvose en su faena el ladrón, y después de vacilar algunos segundos se echó con un grueso garrote que tenía cerca, contra «Ernest», el cual de un salto se puso en la parte superior del «buffet», disponiéndose á rechazar la acometida.

Cogió entonces el ladrón una silla para poder llegar hasta el animal y darle un garrotazo, pero dejándose caer aquél, hizo volcar con el golpe el mueble, produciendo un enorme estruendo del mismo «buffet» y la vajilla rota, llamando así la atención de los vecinos que, acudiendo inmediatamente se encontraron al hombre y al mono agarrados por el cuello y rodando por el suelo.

Sujetáron al primero, arrestándolo después de escasa resistencia para conducirlo ante el comisario de policía del distrito. Examinado el malhechor, resultó ser cierto ex-presidario llamado Georges Redel.

Gracias á «Ernest» se cogió al ladrón pero resulta ahora que el daño material causado por el mono, vale casi tanto ó más que lo que de la casa de Mr. Charmot podía haberse llevado aquí.

ARGOS.

El todopoderoso señor león

Cuervo

Estábamos en la feria el teniente de infantería colonial Julien y yo. El clamor melancólico de las murgas y los «corquestirones» ponía silencioso á mi compañero.

—Cuando se viene de la soledad africana del desierto, los gritos de la civilización parecen muy tristes—dijo el oficial, y añadió:—y sin embargo, cuando uno está á mil leguas de Francia, París nos alucina. Allí, en el desierto, parece que se vive en una noche perpetua, y se espera la vuelta á la capital como la llegada de una alba mágica.

Pasábamos á la sazón por delante de la Exposición de fieras. Un rugido

dominador atravesó los toldos y cubrió por un instante todo el vulgar estrépito de la multitud.

—Entramos en el barracón—me dijo Julien,—pues tendría gusto de ver ahora la cabeza de un león en cautividad.

Entramos. En cuanto pasamos de la puerta hirió nuestro olfato el característico tufo de fermento que hay en estos lugares.

—¡U!—dijo el teniente.—Sería preciso, para que estas bestias estuvieran bien, que se les diese un espacio de mil kilómetros y aquel sol de Africa que todo lo purifica.

Nos habíamos acercado á la gran jaula donde estaban los mayores ejemplares. Las fieras giraban dentro de su encierro, y se revolaban con movimientos suaves, ó saltaban cuando les disparaba su revólver una especie de «tizgán», un domador con doiman de piel de gato y cordones de oro. Mi amigo, que era un robusto muchachote, no obstante la dulzura femenina de sus ojos verdes, que habían paseado por todo el Sudán, miraba compasivo aquellos animales domesticados. Levó una mano á la mejilla, y pensativo, murmuró para sí:

—¡Pobres animales! Os han civilizado demasiado. Los golpes de látigo os han dejado secos, y saltáis como si fuerais monas.

—¡Vaya un progreso en vuestros costumbres! No siento aversión por vuestro domador, pero si algún día llego á saber que os lo habéis comido, me daré una alegría.

Este humilde me dejó lleno de asombro y hué de preguntar á mi amigo: —Dime, terrible Julien: ¿acaso has visto allí leones en libertad? —Una vez. —¿Nada más que una vez? —Nada más. Es un recuerdo de mi vida que no quisiera verlo borrado por otros más triviales. Escucha...

Ya sabes que no soy de esos oficiales á quien se ve en las colonias mezclados en todas las aventuras de emboscada, ó en aventuras amorosas. Yo vivo muy burguesamente en mi tienda, cuando salgo á campaña, y desespéro con mi indiferencia á los aficionados á la caza. Esto no obstante, comprendo la pasión de los cazadores: ¡qué formidable emoción deben sentir cuando reunen sus economías y se dirigen hacia el interior de Africa, en vez de irias á gastar en su país ó en París! Estos valientes apasionados, prefieren sufrir la peor de las existencias bajo aquel sol de fuego y entre poblados muy inseguros, con tal de disfrutar alguna manzana de jirafas, ó hipopótamos, ó panteras, ó leones, ¡qué epatósicos humanos! Esos magníficos animales llenos de vida, con sus saltos hermosos, sus movimientos valientes, helos de pronto inmóviles gracias á la pólvora; ¡eso es lo que hace falta la delicia de los cazadores! Nunca han conseguido que yo les acompañase, y siempre tuve un pretexto para negarme: mis estudios etnográficos. Acaso ¿no es preciso que engañemos la melancolía del vivir con alguna pequeña «chiffadura»? Yo colecciono cráneos de negros, como otros hacen colección de pipas ó de sellos.

Pres bien; una vez marchábamos hacia el interior de Mauritania. Era una tarde del mes de Mayo. En aquellos países inmensos, en donde no hay caminos, ni pueblos, ni siquiera alguna reunión de barracas, se llega á perder la noción de que ocupamos un lugar en el espacio. Después de comer el capitán Mellian me propuso que fuésemos á estirar un poco las piernas hacia las dunas que allí cerca se veían cubiertas de azufre. Había hecho un calor de horno durante todo el día, obligando á prolongar la siesta; así es que acepté aquel paseo ya que el sol poníase, no quemaba tanto. Con el «saluco» de corcho encasquetado y las manos en los bolsillos, nos fuimos hacia las lomas; íbamos con el aire distraído del que descansaba sabiendo que ningún peligro le acecha.

Nos acompañaban nuestros ordenanzas: dos indígenas negros como el betún de las botas y relictos de sudor, que venían quince pasos detrás de nosotros. Si llegase á hacer falta, nos llevarían los cascotes y las guerreras, de las cuales el calor nos hiciese despojar. Hasta la camisa es una capaza de confiarles; tan grande es el calor que allí se siente. Ante nosotros se extendía el Africa infinita como si fuese un desierto de oro. Por la parte de Occidente se encendía el sol litorales: carne de granada parecía imagnate, además, un silencio tan profundo que daba vértigo y me producía deseos de arrojarle al suelo nada más que por el placer de oír algún ruido.

De este modo caminábamos, con los ojos medio cerrados y sin ánimos ni aun para hablar. Cierta es también, que también, que cuando se ha «vivido todo un año en compañía bajo la misma tienda de campaña, se llega á haber penetrado en todos los pensamientos y deseos de nuestros compañeros á tal punto que ya no queda ninguna nueva idea que cambiar con ellos.

Así marchábamos cuando, de pronto, los indígenas que detrás venían lanzaron una exclamación: «¡U!» Nos volvimos y les vimos con la cabeza inclinada en actitud de gran veneración. «¿Qué «cheik» musulmán íria á pasar...? Pero no, no era eso; á cincuenta metros de nosotros, en el lomo de un montículo, vimos un león majestuoso, de color bronco claro, cuya enorme crin parecía un nimbo de llamas si era iluminado por el sol á contraluz. El león sentado sobre sus formidables patas, parecía deliberar respecto de nuestra presencia.

—¿Levas el revólver?—me dijo Mellian. —No; ¿y tú? —Yo no llevo revólver. Mellian levantó los hombros murmurando: —Entonces estamos... Yo estaba pálido como la cera, M

emoción era excusable: la Naturaleza nos ata á la existencia por medio de las más secretas fibras, precisamente cuando nos creemos desprender la vida.

—¡Bah!—dijo el capitán.—Aún es posible que encontremos medio de salir del paso. En marcha.

—Pero... ¿en qué dirección?
—En dirección de él ¡qué demonio!

Y en el acto, con su voz fuerte y segura, como si nos encontrásemos en el ejercicio, se puso á exclamar: «Un, dos... un, dos...»

Fuimos al encuentro de la fiera, seguidos de los ordenanzas, que nos seguían sin perder las distancias, marcando el paso: un, dos... un, dos...

El león elevó su amplio pecho, que ondulaba como un mar en calma al ritmo de su respiración, y levantó la cabeza. Vi sus ojos espléndidos y bravos, ojos de César emperador; nos dominaba: era el señor nuestro. Nosotros continuábamos acercándonos á él: Mellán, con una indiferencia sublime; yo con fiera convicción de morir. Después de todo, tanto daba morir bajo la garra de un león, como por la flecha de un moro... Un, dos... un, dos...

El león volvió á respirar con fuerza. Su actitud nos dejaba reducidos á la nada. Cuando estuvimos a diez metros de él, se levantó suavemente, y con lentitud majestuosa, que hasta apagó en garganta de Mellán sus voces de mando, avanzó un pie, luego el otro, y con la grupa encorvada y la cabeza imperiosa, pasó por delante de nosotros.

Nos habíamos todos detenido. Nuestros indígenas habían quedado en la posición «firmes», con las manos junto á la costura del pantalón y el cuerpo erguido.

Cuando el león hubo cruzado la arena por delante de nosotros volvió la cabeza y con una mano en alto, la cola caída en tierra como si fuese un bello animal heráldico, nos miró con aire de supremo desdén.

Al fin convencido de que no íbamos á seguirle, dió un salto enorme y desapareció por el otro lado de la duna. Como una última advertencia, rugió con una fuerza que el silencio hacía diez veces mayor. El retumbar de este trueno viente disminuyó poco á poco, perdiéndose en la inmensidad del desierto, mientras nosotros pensábamos en el Señor magnánimo que nos había hecho don de la vida.

Nuestros soldados negros se habían prosternado, y con los brazos extendidos, adoraban al «Dios león...»

CH. GENIAUX.

PALMA

La guardia civil del puesto de La Puebla, da cuenta de haber detenido á dos individuos que habían promovido un fuerte escándalo con motivo de una acalorada reyerta, saliendo ambos con heridas y contusiones.

Ambos contendientes han sido puestos á disposición del Juzgado.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestas al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Selva las cuentas municipales de dicha villa correspondientes al año 1909.

Se halla detenida en el corral común de la villa de Selva á disposición del que acredite ser su dueño una lechona que fué encontrada en la vía pública.

Ha sido puesta á disposición del Juzgado una mujer presunta autora de haber agredido á una vecinica con unas tijeras, produciéndole una herida en el costado izquierdo.

Con fecha 31 de Enero ha sido remitido al ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por don Gabriel Sampol y Sastre, vecino de Montutri contra la providencia del señor Gobernador por la que se le impuso una multa de cien pesetas por la fracción de la regla 7.ª de la Real orden de 15 de Octubre último.

Don Joaquín Frau Rapió, representante exclusivo en España y Portugal, del aparato Extintor de Incendios, nos participa que las pruebas del mismo que debían verificarse hoy en el sitio llamado Tirador no se verificarán hasta mañana á las diez de la misma.

Próxima la época anual de cubrición por los caballos sementales del Estado, se ha publicado una Real orden dictando reglas sobre el funcionamiento de las mismas.

Según dicha disposición se establecerán en esta provincia tres paradas una en La Puebla, otra en Lluchmayor y otra en Mercadal.

La apertura tendrá efecto el día 20 de Febrero, cerrándose el cinco de Marzo.

He aquí la nueva Junta de la sociedad de Barberos *La Novedad*, que en Asamblea general y por unanimidad, fué elegida el día 31 de Enero último.

Presidente.—Don Antonio Marroig.
Vice-presidente.—Don Bartolomé Amorós.

Contador.—Don Juan Frontera.
Depositario.—Don Francisco Petro.

Secretario.—Don Ramón Dochao.
Vice-secretario.—Don José Llull.
Vocales.—1.º Don Sebastián Rebasca, 2.º Don Marcos Sabater y 3.º Don Jaime Coll.

El Secretario del Ayuntamiento recibió una carta suscrita por José Covas cuyo domicilio se ignora, en la que pide se incluya en el alistamiento para el reemplazo de este año á uno de los actuales concejales.

Como quiera que dicho individuo no expresa su domicilio se interesa

su presentación en la Secretaría del Ayuntamiento.

Esta noche se celebrará en la sociedad «Asistercia Palmesana» un baile de máscaras dedicado exclusivamente á las familias de los socios. El baile dará principio á las diez de la noche.

El último número de la importante revista catalana «Feminal» contiene interesantes informaciones é inserta curiosos grabados, algunos de ellos de palpitante actualidad.

Entre estos figura una reproducción de bordados mallorquines.

En la sociedad «La Marina» del arrabal de Santa Catalina se celebrarán bailes de máscara esta noche y el próximo día 6, exclusivamente para los socios y sus familias.

Dichos bailes darán comienzo á las 9 de la noche.

Las excursiones de «La Almudaina»

De cada día se acrecienta el número de personas que se inscriben para nuestra anunciada excursión á París.

Son más de cien los inscritos, y dado el crecido número de suscriptores que se han acercado á pedir detalles y demostrado deseos de tomar parte en ella, será mucho más numerosa la excursión de lo que hacían concebir los cálculos más optimistas, si se tiene en cuenta que han de faltar de Palma unos nueve ó diez días y ser más dispendiosas, por su importancia, que las demás que llevamos realizadas desde que tuvimos la fortuna de hacer que arraigase en Mallorca la afición al turismo.

Tenemos casi ultimado la cuestión de presupuestos, si bien no podemos aun dar precios definitivos porque falta consultar aún varios extremos dado que abarcan dos sistemas de comunicación, hoteles, comidas, cicerones, visitas, comidas en ruta etc.

A fin de que cada uno pueda escoger el sistema que más prefiera para la excursión se harán de cada una de las tres categorías 1.ª, 2.ª y 3.ª, dos clases una que comprenderá solamente el viaje ó sea vapor de Palma á Marsella y vice-versa y tren de Marsella á París y de París á Marsella, y otra que además del viaje comprenderá hoteles, comidas y coches para el embarque y desembarque tanto en Marsella, como en París, comidas en ruta y cicerones.

Comisión provincial

Bajo la presidencia de don Joaquín F. de Puigdorff y con asistencia de los diputados señores Pou y Moll, se reunió en sesión ordinaria la Comisión provincial.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se examinaron los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Sables y Manacor contra la clasificación de los plazos de médicos titulares, acordándose elevarlos al Ministerio de la Gobernación, á fin de que se sirva resolver si la R. O. de 28 de Septiembre último ha sido derogada por el R. D. de 15 de Noviembre.

En vista del proyecto y expedientes relativos al ensanche de la plaza de la Constitución y construcción de la Casa Consistorial de la ciudad de Sóller, se acordó remitirlo al Ministerio de Fomento á quien corresponde conceder la autorización solicitada.

Se enteró de la comunicación del señor Gobernador de la provincia transcribiendo la R. O. del Ministerio de la Gobernación, resolutoria de los recursos de alzada interpuestos por don Domingo Escaló y don Sebastián Domenge contra el acuerdo de la Comisión provincial por el que nombró Médico civil de la Comisión mixta de reclutamiento don Rafael Ribas, acordándose trasladarla á los interesados.

En vista de la comunicación del Arquitecto de provincia, proponiendo las obras que deben realizarse para la terminación del departamento de baños de la Casa de Misericordia y el arreglo de una alcantarilla en el Hospital, acordó se lleven a efecto dichas obras.

Igualmente se acordó que efectúen ciertas obras de poca importancia en el balneario de San Juan de Campos.

Se enteró de una comunicación del señor Gobernador de la provincia participando que don Juan Pons y otros vecinos de Arta han interpuesto recurso de alzada contra el acuerdo de esta Comisión provincial, relativo á la proclamación de candidatos hecha por la Junta municipal del Censo de aquella villa.

Se dió cuenta de una comunicación del Alcalde de esta ciudad, referente á las cuentas de las obras de reparación del edificio que ocupa la Escuela de Artes é Industrias, acordando el pago de dichas obras así como proponía el Ayuntamiento.

Se enteró de la comisión del presidente de la Junta provincial del Censo electoral, sesión de Menorca, participando haber reunido al Ministerio de Gobernación, en alzada del acuerdo de esta comisión provincial referente á la cuenta justificada de la inversión de la suma de doscientas cincuenta pesetas que le fué remitida para gastos de material y escribiente.

En vista de una comunicación del Alcalde de esta ciudad, se acordó contribuir con la mitad de su importe, á la adquisición de una bandera para la cárcel de Audiencia.

Se acordó remitir al señor Gobernador una copia del voto particular formulado por el vocal de esta Comisión en el expediente sobre proclamación de candidatos suscrita por la Junta provincial del censo electoral de la isla de Sineu.

En vista de una comunicación del Alcalde de Binisalem, interesándose le manifestase si existe en las oficinas provinciales el proyecto de alienación de la plaza de la Constitución de aquella villa, se acordó examinar los expedientes y contestar en su vista.

Se concedió autorización á una vecina de Santany para llevarse consigo á Buenos Aires una expósito que tiene consigo.

Igualmente se concedieron autorización á varios matrimonios para prohibir á otros tantos niños expósitos.

Se dió cuenta del acta de la subasta celebrada para el suministro de pan y rancho á los presos de esta cárcel, acordándose adjudicar definitivamente el remate á don Gabriel Moll.

Se aprobó la cuenta de Ingresos y gastos de la Iglesia del Hospital, correspondiente al mes de Diciembre último.

Se acordó pasar á informe del director del Hospital, una instancia de una sirvienta del departamento de dementes solicitando una gratificación.

Se enteró de una carta de don Pascual de Rojas residente en Santa Clara (Cuba), participando remitir una letra de 2000 pesetas procedente del alquiler de una casa que posee la Diputación en aquella ciudad, acordándose formalizar el ingreso de dicha suma.

Se enteró del estado de acogidos en la Casa de Misericordia, y Hospital.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Mujer agredida por el marido

Comunican de Sóller que en la tarde de ayer ocurrió un sangriento drama entre el matrimonio que habita en la casa n.º 142 de la calle de la Luna de dicha población.

Según parece desde hace bastante tiempo existían continuas desavenencias entre ambos cónyuges y anteayer el marido llamado Antonio Frontera Colom, de 50 años de edad agredió á su esposa con una hacha produciéndole cinco heridas en la cabeza calificadas de pronóstico reservado por el médico don Juan Marqués que le practicó la primera cura.

El agresor una vez consumado el hecho se presentó al Sr. Alcalde, quien á su vez lo puso á disposición del Juzgado.

De Sociedad

En la reunión de la Comisión provincial, se acordó hacer constar en acta el sentimiento por la muerte del hijo ilustre don Juan Maura Gelabert, Obispo de Orihuela.

A bordo del vapor «Balear» llegaron ayer de Barcelona, doña Magdalena Llompart é hijo, don Juan Palmer, don Bartolomé Riutord, don Eugenio Mancebo, don Antonio Seguí, don Juan Barnils y don Ramón Pujol.

Entre el elemento joven de esta ciudad reina mucho entusiasmo con motivo del coñillon que ha de billarse esta noche en el «Círculo Mallorquín».

Los salones de dicha sociedad han sido con tal motivo adornados con vistosas plantas las que unidas á la profusa iluminación hacen que ofrezcan aquellos un brillante golpe de vista.

La fiesta de hoy promete resultar tan brillante como todas las que organiza la citada sociedad.

Ha sido nombrado vocal del Círculo liberal monárquico de la Rambla de Santa Mónica de Barcelona, nuestro paisano y compañero en la prensa don José Vich Company.

Morano á Manacor

El rumor de que el Sr. Morano iba con su compañía dramática á dar varias funciones en el Teatro de Manacor se ha confirmado, á pesar de que había hecho creer lo contrario el motivo á que se dió obediencia el inesperado fin de la temporada del Principal.

El Sr. Morano va á trabajar á Manacor y han sido acogidas con tanto entusiasmo la serie de funciones anunciadas que en vez de cuatro dará seis, empezando mañana jueves.

Según noticias el abono es crecidísimo por lo que se confía en contar por llenos las funciones.

Dará las siguientes obras: *De mala raza*, *Papá Leonador*, *O locura ó santidad*, *El alcalde de Zalamea*, *Tierra baja*, *El nido ajeno* y *Por las nubes*.

Una desgracia en el «Lulio»

Ayer mañana sucedió á bordo del vapor *Lulio* el siguiente desgraciado suceso:

Estaba ocupado el marinero Nadal Bonet en unión de otro compañero en suspender un ancla de proa para colocarla en la *gata*, y al objeto de pasarla una cadena por una de las uñas para amarrarla se sentó sobre la borda y en un movimiento de la ancla esta le estrojó ambas piernas contra la borda fracturándole la izquierda y produciéndole fuertes contusiones en la derecha.

A los gritos de su compañero acudieron varios individuos los cuales trasladaron el herido á la Sanidad Marítima.

Llamados por teléfono acudieron al poco rato los médicos de aquella dependencia y don Gaspar Berge, quienes le curaron de primera intención, haciéndole trasladar luego al hospital en vista de su grave estado.

En el hospital fué curado por el médico don Luis Frontera.

Del Ejército

Desinos.—Caballería. El comandante don Pablo Rodríguez García, del regimiento cazadores de Telaveira, al escuadrón cazadores de Menorca.

—Se ha concedido permiso para construir una casa destinada á almacén de aperos de labranza, situada en la zona polémica de Ibiza, á don Abel Matutes Torres.

Notas municipales

Ayer por la mañana se reunió la Comisión de Obras del Ayuntamiento, aprobando varios permisos de obras y algunas cuentas de su competencia.

Para el jueves ha sido convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

La Comisión de Gobierno y Policía que debía reunirse hoy, no lo verificará hasta el viernes á las seis de la tarde.

Funerales por el Obispo Maura

En nuestra Santa Iglesia Catedral-Basílica celebráronse en la mañana de ayer solemnes funerales costeados por el Rno. Prelado é Ilmo. Cabildo en sufragio del alma del difunto Obispo de Orihuela, nuestro paisano Ilmo. Sr. D. Juan Maura y Gelabert.

Fué el celebrante el M. I. señor don José Miralles, canónigo archivero, actuando de diácono y subdiácono, respectivamente el M. I. señor don Mateo Garau, Penitenciario, y el beneficiado Rdo. don Melchor Tugores.

El clero Catedral, ayudado de los alumnos del Seminario Conciliar, cantó la nueva Misa de *requiem*, de canto gregoriano, estrenada en la misma Basílica el día de la Conmemoración de los fieles difuntos del finado año.

El Ilmo. señor Obispo de esta diócesis, Dr. Campins, presidió el coro, oficiando luego en el solemne responso que se cantó terminada la misa.

En el centro del ábside elevábase severo túmulo en el que destacaban sobre rojo almohadón las insignias episcopales.

Asistieron al solemne acto religioso: una nutrida representación de nuestro Ayuntamiento presidida por el señor Alcalde, el Excmo Sr. Capitán general de estas Islas y su oficialidad, el señor Secretario del Gobierno civil; todos los Rvdos. Curas Párrocos de Palma, acompañados de buen número de Sres. Sacerdotes acogidos en sus respectivas parroquias; representaciones de todas las ordenes religiosas establecidas en Palma y buen número de fieles.

Los parientes del ilustre finado colocáronse en lugar preferente; á la do del Evangelio les caballeros y de la Epístola las señoras, desfilando ante ellos, al terminar los divinos oficios, la distinguida concurrencia que asistió á los mismos.

Audiencia

Por el Tribunal de lo criminal de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa seguida por el Juzgado de la Catedral, contra Marcos Pons Gualons, vecino de Mahón, sobre contrabando de tabaco llamado de *Pota*, y por ella se absuelve libremente al procesado y se ordena que le sea devuelto el tabaco y cigarrros que le fueron aprehendidos.

TEATROS

Lirico

Anoche debutó el duetto español Serrano Moreno.

Es la pareja un compendio de los principales elementos que son hoy día la atracción de las variedades: cantan couplets, tocan instrumentos de cuerda, danzan al son del pandero y baila, ella, el garrotín.

Tocando y bailando fué cuando escucharon mas aplausos.

El público les dispensó una favorable acogida.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Barcelona llegó á las siete de la mañana, el vapor correo «Balear», conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

—A las doce de la mañana salió para Ibiza y Alicante, el vapor correo «Lulio», embarcando la valija, carga y pasaje.

Despachados.

El bergantín goleta «M. B.», para Barcelona, con efectos.

CULTOS

Para hoy

Concluyen en Sta. Eulalia dedicadas al Misterio de la Purificación de María:

DR. DON MANUEL LOPEZ COMAS
ha trasladado su consultorio médico-quirúrgico y gabinete de la especialidad ginecológica á la calle de Montesión, núm. 47, principal.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 4.—De 9 á 10 gratis á los pobres

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE ANTONIO NADAL
Buzola Mallorca
ANIS TUNEL
MARCA REGISTRADA

GEMELOS PARA TEATRO
ULTIMOS MODELOS
COMPOSTURAS
Isidoro Lassalle, Hijo
25 Calle Brossa
No equivocar esta casa, la mejor surtida
PRECIOS ECONOMICOS

Exposición á las seis; á las siete y media Misa de Comunión general; á las nueve y tres cuartos Horas; bendición de candelas y Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Lorenzo Ribera, Pbro., catedrático del Seminario; por la tarde á las tres y media los actos de coro, Rosario, Triduo en honor de San Blas, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

En la Catedral Basílica, á las nueve y tres cuartos Primera y Tercia, bendición y repartición de candelas, luego procesión por el ámbito de la iglesia, y á continuación Misa mayor solemne con sermón por el M. I. Sr. D. Miguel Costa, canónigo.

En S. Nicolas, con motivo del Misterio de la Purificación, á las siete y media habrá Misa de Comunión general para las Asociadas á la Felicitación Sabatina y devotos de la Virgen, y al anochecer el ejercicio Sabatino con solemne cantos.

En S. Jaime, al anochecer, se cantarán solemnes Completas en preparación á la fiesta de San Blas.

En Santa Catalina de Sena, á las diez bendición de las candelas y Misa cantada con sermón que dirá el R. P. Antonio Lopez del Oratorio; por la tarde á las cuatro se rezará el Rosario entero, estación y reserva del Santísimo Sacramento que estará expuesto en la función de mañana y tarde.

En Montesón, á las ocho, Misa de Comunión general para los Congregantes de la Sección menor en la cual recibirán por vez primera á Jesus Sacramento, diez niños Congregantes. Durante la misa habrá lectura alternada con cánticos; á las diez y media imposición de medallas á los Aspirantes de ambas secciones y luego á los niños de la Corte; seguirá la bendición de las imágenes del Santo Angel Custodio y de S. Juan Berthmans y los cuadros de San Rafael y Aparición de la Santísima Virgen á San Alonso Rodríguez subiéndolo al castillo de Balver; á las once Misa con asistencia de las dos secciones de la Congregación y en ella se cantará con solemnidad el Oficio Parvo de la Virgen á dos grandes coros y seguirá el grandioso Te-Deum del Mtro. Tortell. A todos los Congregantes como á todos los fieles presentes á la fiesta se les repartirá un hermoso recuerdo de tan solemne acto; por la tarde á las seis, exposición, Rosario, Felicitación á la Inmaculada Virgen cantada por el pueblo, acto de consagración á la Sma. Virgen y renovación de las promesas del Sto. Bautismo por dos Congregantes de la primera Comunión pía y solemne reserva, en seguida se ordenará la procesión por el interior del templo, solo para los Congregantes de una Sección menor, llevando en andas á la Virgen en el Misterio de su Asunción, cantándose durante la procesión la Letanía Lauretana y al final la despedida popular «Madre Divina».

Por la mañana se celebra la novena de Santa Apolonia en el Asilo del Temple.

En los Capuchinos esta tarde á las cinco y media se rezará el Santo Rosario, se cantarán las Letanías Lauretanas y después de una pequeña devoción el Niño Jesús habrá sermón por un P. de la Residencia. Se terminará con algunos motetes y adoración de el Niño Jesús.

Nuestra Señora de la Grada en la Catedral-Basílica.

Para mañana

Empiezan en Santa Eulalia dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: Exposición á las seis; á las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor solemne con sermón en honor de San Blas por el R. D. Andrés Servera; por la tarde los actos de coro; Rosario, solemne Triduo predicado, en honor del Delfico Corazón, con sermón por el R. D. José Auba, Pbro., y la reserva de S. D. M.

En la Catedral Basílica, á las diez y media, exposición, Misa mayor con sermón por el R. P. Francisco Ferrer, Superior de los Mercaderes; por la tarde á las cuatro y media exposición, Visperas, Completas y procesión por el interior de la Basílica.

En San Jaime, fiesta en honor de San Blas: á las nueve y media Horas y Misa mayor solemne con exposición y dirá el panegirico del Santo el R. P. Ramón Sellas, S. J.; por la tarde á las cinco actos de coro, Rosario, ejercicio propio para el día del Santo con sermón, Te-Deum y adoración de la Reliquia de San Blas.

En San Juan, fiesta en honor del mismo Santo: Por la mañana turno de misas; á las diez y media Misa mayor solemne con música y sermón por el R. P. Miguel Roselló de los SS. CC.; al anochecer conclusión del Triduo con sermón por el mencionado orador.

En Santa Eulalia, San Jaime y San Juan, habrá misas para la unión.

En Santa Cruz, al anochecer, principiará la devoción del Carnaval Santificado, con exposición del Sagrado Corazón. Los demás días se practicará á la misma hora hasta el último día de Carnaval inclusive.

En Santa Catalina de Sena, fiesta de los Desposorios de su Titular: A las diez exposición del Santísimo y Misa cantada con sermón por el R. D. Bartolomé Juan, Pbro.; por tarde á las cuatro Rosario, meditación, canto de la Corona de oro y reserva de S. D. M. que estará expuesto durante todo el día.

Oratorio de las Hermanas Celadoras del Culto Eucarístico.

Día tres, primer jueves de Febrero, á las siete y tres cuartos habrá Misa de Comunión general después de la cual se expondrá el Santísimo, al que harán vela durante todo el día las Religiosas y señoras Asociadas.

A las seis de la tarde Meditación, Triduo cantado, Plática y reserva de S. D. M.

Nuestra Señora del Confiado en Santa Eulalia.

Hoy.—La Purificación de Nuestra Señora y san Cornelio centenario.

Mañana.—San Blas obispo marit y el beato Nicolás de Longobardo.

Socios y Corporaciones

Banco de Soler

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, queda abierto, todos los días laborables, de 9 á 12 de la mañana, el pago del dividendo activo de 15 pesetas por acción, acordado en la General Ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 24 de Enero de 1910.—El Director Gerente, Damián Magraner.

Banco de España

PALMA DE MALLORCA

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 272 del Reglamento del Banco de España, esta Sucursal celebrará Junta general de señores accionistas el domingo 6 de Febrero próximo, á las doce de la mañana.

Los poseedores con tres meses de anticipación á esta fecha de diez ó más acciones domiciliadas en esta dependencia que deseen asistir al acto, se servirán pasar por esta Secretaría, donde se les facilitarán las oportunas papeletas de asistencia.

Según previene el artículo 67 de los Estatutos del Establecimiento, el derecho de asistencia á la Junta general no puede delegarse y solo las mujeres casadas, los menores de edad y las Corporaciones podrán ser representados por los maridos, tutores ó representantes legítimos.

Palma de Mallorca 27 Enero de 1910. El Secretario, Jaime Triay.

Mediana de Aragón.—Este nuevo manantial de Agua mineral purgante por su superioridad se ha colocado ya, á la cabeza de las principales aguas minerales Españolas. V anuncio 4.ª plana.

SOCIOS CAPITALISTAS

Se desean para la explotación de cuatro concesiones, 42 pertenencias mineras de Yacimientos de petróleo. Informes Unión, 44, 1.ª

MADRID Pl.ª del Angel 13 y 14 ascensor—cuarto baños
Casa para viajeros DUNAITURRIA

La manera de prolongar la vida es conseguir UNA BUENA DIGESTION

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.

La integridad de los órganos digestivos y el enfraquecimiento producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stonax), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la *diapopsia*, la *inapetencia*, el *dolor*, la *acedia*, los *ómnitos* y el *enfraquecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID. Se remite por correo certificado á quien lo pide.